
Навстречу 30-летию КПРФ

История партии, 
которую должен знать 

каждый коммунист
Тридцать лет назад, на II чрезвы-

чайном съезде Коммунистической 
партии РСФСР, проходившем 13-14 
февраля 1993 года в Клязьминском 
пансионате Московской области, 
было принято решение о возобнов-
лении деятельности партии, которая 
стала именоваться Коммунистиче-
ской партией Российской Федерации 
(КПРФ).

Предыстория вкратце такова. Ком-
мунистическая партия РСФСР в 
составе КПСС была образована в 

июне 1990 года на конференции российских коммунистов, 
преобразованной в I (учредительный) съезд КП РСФСР. В 
июне‑сентябре 1990 года был сформирован состав ЦК пар-
тии. После событий августа 1991 года коммунистические ор-
ганизации на территории России были запрещены. В ноябре 
1992 года Конституционный суд России отменил запрет КП 
РСФСР. 

Организационный комитет по созыву учредительно‑вос-
становительного съезда был образован осенью 1992 г. в 
преддверии вынесения Конституционным судом РФ вердик-
та о законности указа президента РСФСР Б.Н. Ельцина № 
79 от 23.8.1991, приостановившего деятельность Коммуни-
стической партии РСФСР. Оргкомитет возглавил бывший 1‑й 
секретарь ЦК Коммунистической партии РСФСР В.А. Купцов. 
В него вошли многие члены руководства Коммунистической 
партии РСФСР (Г.А. Зюганов, И.П. Осадчий и др.), предста-
вители Социалистической партии трудящихся (И.П. Рыбкин), 
Российской партии коммунистов (Б.Ф. Славин), Российской 
коммунистической рабочей партии (Р.И. Косолапов, А.М. Ма-
кашов).

В принятом на съезде Политическом заявлении говори-
лось о приверженности КПРФ «идеям социализма и наро-
довластия». Своими задачами КПРФ назвала воспрепятство-
вание «дальнейшей капитализации страны», прекращение 
«насильственной приватизации». Главной целью КПРФ было 
заявлено построение социализма — общества социальной 
справедливости на принципах коллективизма, свободы, ра-
венства. Партия, являясь идейным преемником КПСС и КП 
РСФСР, выступила за народовластие в форме Советов, укре-
пление федеративного многонационального государства. В 
качестве руководящего органа КПРФ был избран Централь-
ный исполнительный комитет (ЦИК). На первом пленуме ЦИК 
(14.2.1993) председателем Президиума ЦИК был избран Г.А. 
Зюганов, его первым заместителем – В.А. Купцов.

Устав КПРФ принят II чрезвычайным съездом КПРФ 14 
февраля 1993 года. В дальнейшем в него вносились изме-
нения и дополнения.

24.3.1993 КПРФ была зарегистрирована Министерством 
юстиции РФ. В 1990‑е гг. она находилась в непримиримой 
оппозиции по отношению к исполнительной власти. Партия 
активно сотрудничала с «объединённой» оппозицией и при-
нимала участие в её акциях, включая оборону Дома Советов 
во время Октябрьского кризиса 1993 г.

Главными целями КПРФ были названы «народовластие» 
в форме «Советов и иных форм демократического само-
управления»; «справедливость» как гарантированное право 
на труд, общедоступные бесплатные образование, здраво-
охранение, «благоустроенное жильё, отдых и социальное 
обеспечение»; «равенство», основанное на ликвидации 
«всех видов социального паразитизма» и «эксплуатации че-
ловека человеком»; «патриотизм» как «единство патриоти-
ческих и интернациональных начал»; «ответственность» как 
«единство прав и обязанностей гражданина»; социализм в 
«обновлённых <...> формах»; «коммунизм как историческое 
будущее человечества» (Программа... 1999. С. 95–96). До-
кумент содержал обвинения в адрес М.С. Горбачёва, А.Н. 
Яковлева, Б.Н. Ельцина, Э.А. Шеварднадзе в «разрушении 
нашего Отечества». СМИ обвинялись в очернении «совет-
ской и российской истории» (Программа... 1999. С. 102). 

Торжественная церемония открытия 
бюстов Иосифа Сталина, Георгия Жу-
кова и Александра Василевского со-
стоялась на площади музея-панорамы 
«Сталинградская битва» в Волгогра-
де, передаёт ТАСС. Все три памятника 
были созданы по архивным фотогра-
фиям.

В ходе церемонии у подножия Мамаева 
кургана было развернуто 6‑метровое 
полотно Знамени Победы. Его про-

несли по всем 200 ступеням, по количеству 
дней жесточайшей битвы в современной 
истории. Сталинградские коммунисты воз-
ложили венки и алые гвоздики в Пантеоне 
Славы, сообщает «Красная Линия».

Церемониальное возложение прошло и 
у Вечного огня на Аллее Героев, в котором 
приняли участие секретари Сталинград-
ского обкома, депутаты‑коммунисты, ком-

сомольцы, представители общественных 
организаций и сторонники партии.

Участники праздничных мероприятий 
отметили особенную значимость прошед-
ших торжеств в городе Сталинграде, на-
поминая, что именно под таким именем он 
снискал свою заслуженную славу в миро-
вой истории военных побед.

Сегодня в недружественных странах ло-
мают памятники, которые связаны с име-
нем советского солдата. В нашей стране 
взят другой курс — на сохранение памяти 
о Великой Отечественной войне.

В дни празднования 80‑летия победы 
советских войск в Сталинградской битве 
в Волгограде прошло около 250 меропри-
ятий, главными из которых стали военный 
парад, концерт под управлением дирижёра 
Юрия Башмета, а также салют на Мамае-
вом кургане и центральной набережной.

2 февраля исполнилось 80-лет ве-
ликой победе Красной Армии в Сталин-
градской битве. В Чебоксарах знаме-
нательную дату коммунисты отметили 
возложением гвоздик к барельефу И.В. 
Сталина на здании Чувашского рескома 
КПРФ.

Открывая мероприятие, первый се-
кретарь Чувашского рескома КПРФ 
Александр Андреев напомнил, что 

Сталинградская битва изменила историю и 
переломила ход всей Второй мировой вой-
ны. Она продлилась с 17 июля 1942 года по 
2 февраля 1943 года и закончилась полной 
победой советских войск. Были окружены и 
разгромлены 22 фашистские дивизии, око-
ло 300 тысяч солдат. Значение Сталинградской битвы труд-

но переоценить, отметил выступающий. 
Враг лишился сотен тысяч опытных сол-
дат и офицеров, вынужден был отступить 
с Северного Кавказа, оставить Ставропо-
лье, Кубань, Ростов‑на‑Дону. В январе 1943 
года была прорвана блокада Ленинграда. В 
марте 1943 года под влиянием поражения 
в Сталинградской битве немцы очистили 
территорию Ржевско‑Вяземского выступа и 
более уже никогда не угрожали безопасно-
сти Москвы. Всему миру стало понятно, что 
СССР не проиграет войну нацистской Гер-
мании, а будет и дальше наступать до пол-
ного поражения гитлеровского блока.

Перед собравшимися также выступил 
первый секретарь Чебоксарского райкома 
КПРФ Алексей Смирнов.

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ. Окончание на 3-й стр.
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Алатырские коммунисты провели первое в этом 
году общее партийное собрание и II пленум Алатыр-
ского горкома КПРФ. 

Собрание началось с награждения ветеранов и 
активистов. Памятных медалей в ознаменова-
ние 100‑летия образования СССР удостоились 

Виктор Горбань, Вера Дьяконова, Юлия Касаткина, 
Владимир Лукишин, Александр Мышенков, Александр 
Чегуров, Владимир Морозов, Василий Поликарпов и 
Александр Киреев. Затем состоялось обсуждение во-
просов партийной жизни. Первый секретарь ГК КПРФ 
Лариса Вавилова призвала всех своевременно платить 
членские взносы и подписываться на «Правду», а также 
участвовать в проводимых горкомом КПРФ мероприя-
тиях. Секретарь ГК КПРФ Александр Киреев затронул 
тему нарушений партийной дисциплины и проинфор-
мировал об успешном использовании такого метода 
работы в социальных сетях, как направление предва-
рительных обращений в группы и сообщества органов 
государственной власти и местного самоуправления. 

Обсудили  на партийном собрании и итоги соци-
ально‑экономического развития Алатыря за 2022 год, 
признав их неудовлетворительными, а действия адми-
нистрации и депутатского корпуса по управлению горо-
дом неэффективными. Александр Киреев напомнил о 
том, что такую же оценку «отцам города» недавно дал 
и Глава Чувашии Олег Николаев. Однако эту оценку, 
на его взгляд, следовало бы подкрепить и конкретны-
ми шагами по замене руководства города и роспуску 
Собрания депутатов. Ведь в Алатыре по‑прежнему со-
храняется катастрофическая ситуация в сфере демо-
графии (смертность в 3,5 ‑4 раза превышает уровень 
рождаемости), регулярно происходят аварии на крайне 
изношенных тепловых и водопроводных сетях, всё так 
же наблюдается отток работоспособного населения на 
заработки в крупные города, в удручающем состоянии 
находится большая часть дорог и тротуаров, из рук вон 
плохо осуществляется контроль за деятельностью под-

рядчиков по благоустройству улиц и дворовых терри-
торий, сорван энергосервисный контракт, сохраняется 
острая нехватка квалифицированных врачей и специ-
алистов среднего звена в центральной районной боль-
нице, не делается практически ничего, чтобы город в 
ближайшие годы полностью не остался без водоснаб-
жения. А если порой в Алатыре и происходят какие‑то 
позитивные изменения, то, по словам О. Николаева, 
случаются они лишь благодаря прямому вмешатель-
ству отраслевых министерств и ведомств республики 
после неоднократных жалоб горожан.

Затем был проведён II Пленум Алатырского город-
ского комитета Компартии. Обсуждались итоги V (но-
ябрьского) Пленума ЦК КПРФ и II Пленума Комитета 
Чувашского республиканского отделения КПРФ, а также 
задачи городского отделения КПРФ по выполнению их 
решений. С основными докладами выступили Лариса 
Вавилова и Александр Киреев. Участники пленума вы-
разили  намерение подготовить коллективное обраще-
ние на имя главы городской администрации и Собрания 
депутатов по поводу систематического ремонта памят-
ников, открытия в Алатыре Музея воинской и трудовой 
доблести и славы и об увековечении памяти ряда выда-
ющихся советских руководителей города, коммунистов 
А.В. Нагибиной, Г.С. Крамарёва, В.И. Марзалюка и И.К. 
Шубовского. 

В прениях выступили члены горкома Зинаида Зеле-
нова, Михаил Соколов, Александр Чегуров и секретарь 
горкома по оргработе Юлия Касаткина, выдвинувшие 
инициативу о проведении официальных встреч и бе-
сед со школьниками и студентами учебных заведений 
города по линии внеклассных занятий «Разговоры о 
важном» и о развитии дополнительных форм работы с 
подрастающим поколением.

По всем рассмотренным вопросам приняты соответ-
ствующие постановления. 

Информационная служба 
Алатырского городского отделения КПРФ.

Коммунисты 
предлагают

Продолжая плановый объезд местных 
партийных отделений республики, первый 
секретарь Чувашского рескома КПРФ Алек-
сандр Андреев побывал в Ибресях. Он так-
же заехал в Вурнары, на годовщину со дня 
смерти бывшего руководителя местного 
райкома партии Антона Фёдорова.

В Ибресях Александр Андреев основ-
ное внимание уделил повышению 
эффективности партийной работы и 

оформлению документации. Вместе с тем 
секретарь райкома КПРФ Галина Краснова 
озвучила предложения местных коммуни-
стов. Поскольку провластные депутаты в 
Государственной Думе постоянно отвергают 
предлагаемую фракцией КПРФ индексацию 
пенсий всех работающих пенсионеров, то 
можно было бы сузить круг получателей ин-
дексации. Индексировать только небольшие 
пенсии, не превышающие 25 тысяч рублей. 
Наконец‑то решить законодательно вопрос 
с бесплатным протезированием зубов для 
пенсионеров. Также коммунисты предлагают 
пораньше озвучить кандидатуру от КПРФ на 
пост Президента России. Выборы состоятся 
практически через год, и нужно уже начинать 
работать в данном направлении. Ещё мест-
ные жители удивлены сокращённым рабочим 
днём у работников администрации муници-
пальных округов, не до 17, а лишь до 16 ча-
сов. В советское время у работников госор-
ганов был ненормированный рабочий день.

Следующие поездки Александр Андреев 
планирует совершить в Шумерлю, Порецкое 
и Алатырь.

Пресс-служба 
Чувашского рескома КПРФ.

В прошлом номере газеты сообщалось о 
прибытии в Чувашию в рамках региональной 
недели депутата Государственной Думы Ирины 
Филатовой. Сегодня мы сообщаем подробно-
сти о её встречах с жителями республики.

Вместе с первым секретарём Чувашского ре-
скома КПРФ Александром Андреевым она 
побывала в Козловке, Цивильске, Новоче-

боксарске, а в Чебоксарах встретилась с погорель-
цами.  На встречах с местными партийными акти-
вистами обсуждались текущие вопросы партийной 
жизни. Акцент делался на активизацию деятельно-
сти местных отделений КПРФ.

Жители, встречаясь с депутатом Государствен-
ной Думы, озвучивали волнующие их проблемы. 
Так, в Козловке Ирина Филатова и Александр Ан-
дреев участвовали в работе дискуссионного поли-
тического клуба «Товарищ», посвящённого улуч-
шению деятельности местного отделения КПРФ. 
Ирина Анатольевна рассказала о ходе СВО на 
территории Украины и о деятельности депутатов 
фракции КПРФ в Государственной Думе. Первый 
секретарь рескома поставил задачу райкому пар-
тии вплотную заняться комплектованием участко-
вых избирательных комиссий членами с правом 
решающего голоса от КПРФ.

На встрече люди говорили об отсутствии врачей 
в ряде фельдшерско‑акушерских пунктов. Предла-
гали на законодательном уровне решить вопрос 
с установлением льготного тарифа на электриче-
ство, которое используется для отопления домов, 
и с субсидированием газификации. Спрашивали, 
когда будут разрешены митинги и другие массовые 
мероприятия. Ведь народ хочет публично высказы-
вать своё мнение, а режим повышенной готовно-
сти, действующий на территории Чувашии, это не 
позволяет. Ратовали горожане и за увеличение в 
Козловке количества бесплатных кружков и спор-
тивных секций для детей. 

Жителей Цивильска беспокоит существенно 
выросшая стоимость лекарств и наводнение рос-
сийского рынка поддельными препаратами. Они 

дали наказ Ирине Филатовой проработать вопрос 
с законодательным ограничением роста цен на 
лекарственные препараты и навести порядок с 
«левыми» лекарствами. Люди переживают за затя-
гивание СВО на Украине, спрашивают, когда закон-
чатся боевые действия и каковы конечные резуль-
таты СВО.  И почему дали разрешение А. Чувбрйсу 
выехать свободно из России.   

В Новочебоксарске Ирина Филатова рассказа-

ла о работе фракции КПРФ в российском парламен-
те, о встрече с заместителем прокурора Чувашской 
Республики, ответила на вопросы присутствующих, 
провела приём по личным вопросам. Пришедшие 
с ней на встречу рассказали о проблемах города 
и республики, интересовались новшествами в из-
бирательном законодательстве.

В Чебоксарах из‑за неосторожного обращения 
с огнём произошёл пожар в квартире девятиэтаж-
ного жилого дома по улице Т. Шевченко, 29. Одна 
девушка погибла, 17 человек пострадали, в том 
числе 8 детей. Жильцов эвакуировали.  Пострадав-
ших разместили в жилые помещения маневренно-
го фонда и помещения временного заселения по 
трём адресам. В доме, где был пожар, отключены 

коммуникации, идут ремонтные работы. 
Ирина Филатова встретилась с погорель-

цами. Они жаловались на условия размещения. 
Часть погорельцев определили в комнаты обще-
жития на улице М. Горького. Многих не устроили 
общежитские условия, и они вынуждены снимать 
жильё за свой счёт. При аналогичном пожаре в 
Новочебоксарске в городе объявлялся режим ЧС, 
пострадавшим выделялись приличные бюджет-
ные средства. В Чебоксарах ввести такой режим 
не представляется возможным. Поэтому адми-
нистрация ограничилась лишь разовой выплатой 
погорельцам в размере 10 тысяч рублей и предо-
ставлением им возможности бесплатно посещать 
муниципальную баню. Погорельцы просили Фи-
латову разобраться в ситуации, посодействовать, 
чтобы МЧС внесло изменения в свои нормативные 
акты. Они также хотят, чтобы правоохранительные 
органы приняли жёсткие меры в отношении вино-
вника пожара. 

На встрече с погорельцами присутствовал и 
глава городской администрации Денис Спирин, ко-
торый сообщил, что пострадавший дом планируют 
восстановить не позднее 1 апреля. Жители в свою 
очередь просили проконтролировать ход ремонт-
ных работ и перенести срок капитального ремонта 
их дома.

Традиционно Ирина Филатова проводила при-
ём граждан. Он проходит в помещении Чувашского 
республиканского отделения КПРФ, расположен-
ном по адресу: г. Чебоксары, проспект Мира, д. 
82А. Во время приёма с ней встретился и погово-
рил прибывший в краткосрочный отпуск участник 
СВО, коммунист Юрий Шакеев.

Записаться на приём к депутату Государствен-
ной Думы Филатовой Ирине Анатольевне можно по 
телефону 8 (8352) 28 99 99.

Пресс-служба Чувашского рескома КПРФ.

В АЛАТЫРЕ СОСТОЯЛИСЬ ОБЩЕЕ ПАРТИЙНОЕ 
СОБРАНИЕ И ПЛЕНУМ ГОРКОМА КПРФ

Ирина Филатова встречалась с жителями Чувашии
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Навстречу 30-летию КПРФ

1 февраля в Чувашском ре-
скоме КПРФ состоялся «круглый 
стол», на котором обсуждались 
актуальные вопросы избиратель-
ного законодательства. 

В его работе участвовали де-
путат Государственной Думы 
Ирина Филатова, депутат Гос-

совета Чувашии Андрей Никитин, 
первые секретари семи местных 
отделений КПРФ, представители 
партии пенсионеров, движения «За 
новый социализм», общественных 
организаций РУСО, «Дети войны», 
члены избирательных комиссий 
республики разного уровня. Вёл 
мероприятие первый секретарь Чу-
вашского рескома КПРФ, депутат 
Госсовета Чувашии Александр Ан-
дреев.

Во вступительном слове Алек-
сандр Андреев напомнил, что в про-
шлом году в Государственной Думе 
прошёл «круглый стол», на котором 
депутаты фракции КПРФ предло-
жили обсудить проект Избиратель-
ного кодекса РФ. Работа над ним 
продолжается. Его принятие имеет 
важнейшее значение для развития 
всей отрасли избирательного пра-
ва. «Сегодня мы с вами должны об-
судить законопроект и выработать 
наши предложения в Избирательный 
кодекс», ‑ сказал он. Александр Ан-
дреев пояснил, что  основная цель 
предлагаемого КПРФ Кодекса ‑ де-
мократизация российского избира-
тельного законодательства, устране-

ние в нём противоречий, пробелов и 
дублирования норм. 

Кодексом предлагается сохранить 
всеобщее, равное, прямое избира-
тельное право, тайное голосование, 
свободу выборов и добровольность 
участия в них избирателей. В по-
следнее время наблюдается нега-
тивная тенденция «департизации» 
представительных органов, то есть 
уменьшение доли депутатов, изби-
раемых в региональные парламенты 
по партийным спискам. Это ведёт к 
снижению значения партий в полити-
ческой жизни. Поэтому принципиаль-
но важно сохранение смешанной из-
бирательной системы, при которой в 
парламенты выдвигаются кандидаты 
как по одномандатным избиратель-
ным округам, так и по партийным 
спискам. 

Ирина Филатова озвучила основ-
ные нововведения Избирательного 
кодекса. Выборы проводить в по-
следнее воскресенье марта, что по-
высит явку избирателей, поскольку 
это время не используется для мас-
совых отпусков и дачных дел. Воз-
врат к однодневному голосованию. 
Трёхдневное голосование снижает 
уровень контроля обществом за про-
цедурой выборов. Отказ от дистан-
ционного электронного голосования, 
которое нарушает право на свободу и 
тайну голосования, а также позволя-
ет манипулировать информационны-
ми данными. Запрет на использова-
ние для голосования вне помещения 

УИК каких бы то ни было подручных 
средств – от багажника автомобиля 
до «пенька возле колодца». Отказ 
от нечестных политических техно-
логий, в частности, от так называе-
мых «паровозов». Предусмотрена 
норма, обязывающая чиновников на 
время выборов уходить в отпуск. От-
мена так называемых муниципаль-
ных фильтров на выборах высшего 
должностного лица региона. Неиз-
менность нормативной правовой 
базы в период всей избирательной 
кампании (в последнее время вхо-
дит в практику вносить изменения 
перед самым началом выборов). 
Отказ от формирования избиратель-
ных участков с числом избирателей, 
превышающим 3 тысячи человек. 
Устранение зависимости УИКов от 
исполнительных органов власти. 
Предлагается ввести на выборах 
любого уровня обязательность при-
менения средств видеонаблюдения 
и трансляции изображения в поме-
щениях для голосования. По требо-
ванию кандидата в депутаты или лю-
бого члена избирательной комиссии 
им предоставляется доступ к резуль-
татам видеонаблюдения и выдаёт-
ся копия изображения. Лицам, при-
сутствующим при подсчёте голосов, 
разрешается ведение аудиозаписи, 
фото‑ и видеосъёмки. В бюллетенях 
вводится графа «Против всех». 

Участники «круглого стола» вы-
разили поддержку проекту Избира-
тельного кодекса, подготовленного 

депутатами Государственной Думы 
от КПРФ, и сформулировали свои 
предложения и дополнения в него. 

Александр Андреев огласил по-
правки, выработанные на заседании 
«круглого стола». Вот основные из 
них. Установить порог явки избира-
телей на уровне 25 процентов. Раз-
работать понятную и реальную про-
цедуру отзыва депутатов. Отменить 
досрочное голосование. Регламенти-
ровать порядок голосования на дому, 
позволяющий избежать нарушений. 
Избирать председателей ТИК и УИК 
непосредственно самими членами 
этих комиссий, а не вышестоящими 
органами. Председатель комиссии, 
его заместитель и секретарь должны 
быть от разных партий или обще-
ственных организаций и объедине-
ний. Работников государственных и 
муниципальных органов власти сре-
ди членов избирательных комиссий 
не должно быть более 25 процентов. 

Участники заседания проголо-
совали за них единогласно. Кроме 
того, было выработано предложение 
в Уголовный кодекс и КоАП об уже-
сточении наказания за фальсифика-
ции и нарушения в ходе проведения 
выборов. 

Также на «круглом столе» была 
поддержана инициатива депутата 
Госсовета Чувашии Александра Ан-
дреева о разработке проекта Изби-
рательного кодекса Чувашской Ре-
спублики. 

С. Петров.

На «круглом столе» обсудили актуальные вопросы избирательного законодательства

В программе были определены 3 этапа реа-
лизации партией своих целей: 1. Установление и 
решение общедемократических и социально‑эко-
номических задач на основе формирования коа-
лиционного «правительства национального спа-
сения». Это правительство должно «возвратить 
народу и взять под контроль государства имуще-
ство, присвоенное вопреки общественным инте-
ресам»; «создать товаропроизводителям условия, 
позволяющие эффективно работать в рамках за-
кона»; «наладить самоуправление и контроль 
трудовых коллективов над производством и рас-
пределением национального богатства» и др. 2. 
Восстановление управления «трудящимися» го-
сударством через «Советы, профсоюзы, рабочее 
самоуправление» и «иные органы прямого наро-
довластия», проявление «ведущей роли социали-
стических форм хозяйствования». 3. «Окончатель-
ное формирование социалистических отношений 
на экономическом базисе» (Программа... 1999. 
С. 103–104). В программе‑минимум говорилось о 
необходимости денонсации Беловежских согла-
шений 1991, прекращения «братоубийственных 
межнациональных конфликтов» (в 1994–1996 шёл 
Первый чеченский вооружённый конфликт), фор-
мирования «правительства народного доверия» 
в блоке с «прогрессивными силами», подавления 
преступности, «стабилизации и снижения цен на 
все основные виды продукции» и др. (Програм-
ма... 1999. С. 104–105).

Единственная из всех существовавших в РФ 
компартий (помимо КПРФ были ещё Российская 
партия коммунистов, Всесоюзная коммунисти-
ческая партия большевиков, Российская ком-

мунистическая рабочая партия), КПРФ приняла 
участие в выборах в Государственную Думу 1‑го 
созыва (12.12.1993). КПРФ получила 12,4% голо-
сов (32 мандата) по общефедеральному списку и 
провела 10 депутатов по одномандатным округам. 
Во фракцию КПРФ вошли 45 депутатов.

7.8.1996 на учредительном съезде Народно‑па-
триотического союза России, который создавался 
на базе поддержавших Г.А. Зюганова на выборах 
1996 г. левопатриотических организаций, лидер 
КПРФ был избран его председателем и одновре-
менно председателем Координационного совета.

В 1997–1999 гг. КПРФ инициировала объяв-
ление импичмента Б.Н. Ельцину. Президент РФ 
обвинялся в развале СССР, разгоне парламента 
в 1993 г., развязывании войны в Чечне, развале 
армии и геноциде собственного народа, но при го-
лосовании 15.5.1999 ни по одному из 5 пунктов не 
было набрано квалифицированного большинства 
голосов депутатов.

На всех президентских выборах, начиная с 
2000 г., кандидаты от КПРФ занимали 2 место. 
Г.А. Зюганов баллотировался на этот пост в 2000 
(29,21%), 2008 (17,72%) и 2012 (17,18%) гг. В 2004 
г. кандидатом от КПРФ выступал Н.М. Харитонов 
(13,69%), в 2018 г. – П.Н. Грудинин (11,77%).

Летом 2004 г. сторонники заместителя предсе-
дателя Госдумы от КПРФ и председателя Испол-
нительного комитета НПСР Г.Ю. Семигина попы-
тались сменить руководство партии. 3.7.2004 они 
провели 10‑й съезд КПРФ, на котором объявили 
о смещении Зюганова с поста председателя ЦК 
и избрании на его место В.И. Тихонова. В тот же 
день сторонники Г.А. Зюганова на своём съезде 
исключили из партии сторонников Семигина. Вме-
сто В.А. Купцова 1‑м заместителем председателя 

ЦК был избран И.И. Мельников, заместителем 
председателя ЦК стал В.И. Кашин. Съезд также 
сократил состав ЦК со 155 до 120 членов. Мини-
стерство юстиции признало законным съезд, про-
ведённый сторонниками Г.А. Зюганова.

В наши дни КПРФ строит свою работу на ос-
нове Программы и Устава и действует в рамках 
Конституции РФ, Федерального закона «О поли-
тических партиях» и других законов Российской 
Федерации.

В структуру КПРФ входят первичные, местные 
и региональные отделения. Высшим руководящим 
органом партии является съезд КПРФ. Постоянно 
действующим руководящим органом ‑ Централь-
ный Комитет КПРФ, председателем которого яв-
ляется Геннадий Андреевич Зюганов. Централь-
ными органами партии также являются Президиум 
ЦК КПРФ и секретариат ЦК КПРФ. Центральными 
контрольными органами ‑ Центральная контроль-
но‑ревизионная комиссия КПРФ и Президиум 
ЦКРК КПРФ.

Партия имеет свой флаг, гимн, эмблему и иную 
символику. Флагом КПРФ является полотнище 
красного цвета, ширина которого составляет две 
трети от его длины. В центре полотнища – эмбле-
ма партии. Гимн КПРФ — «Интернационал». Эм-
блема КПРФ — взаимоувязанные воедино серп, 
молот и открытая книга, символизирующие соли-
дарность рабочих, крестьян и интеллигенции.

КПРФ является одной из 15 партий, имеющих 
право без сбора подписей участвовать в выборах 
депутатов Государственной Думы РФ как по пар-
тийным спискам, так и по одномандатным округам.

По материалам 
Большой российской энциклопедии 

и СМИ.

История партии, которую должен знать каждый коммунист



4 8 февраля 2023 года    ¢  ¹5 (1192) 

Поздравляем!

Прочитал газету сам – передай другому!
        

     
        


       

 
 

Адрес редакции и издателя:
428 024, г. Чебоксары, пр. Мира, д. 82 А.

Телефон:  8 (8352) 28‑99‑91. E-mail: kprfpress@bk.ru 
h11caegoychebosasaya-avda

            
    
     
   

Учредитель:
Чувашское республиканское 

отделение Политической партии 
«Коммунистическая партия 

Российской Федерации»

Гл. редактор С.П. Шульдяшёв
   
      
    
    
     1 
      1-

Отпечатано в АО «ИПК «Чувашия»  
Адрес: 428019, Чувашская Республика – Чувашия, г. Чебоксары, пр. И. Яковлева, 13

   
 1 3
       1

 13 

  

КОРОТКОЙ 
СТРОКОЙ

 В России на 1 января 2023 г. по-
стоянно проживают 146 млн. 424 тыс. 
729 человек. За год численность на-
селения страны снизилась на 555 
322 человека, свидетельствуют данные 
Росстата. Всего в стране 16 городов, 
численность постоянного населения 
которых насчитывает более 1 млн. че-
ловек. Это Волгоград, Екатеринбург, Ка-
зань, Москва, Нижний Новгород, Ново-
сибирск, Омск, Ростов‑на‑Дону, Самара, 
Санкт‑Петербург, Уфа, Челябинск, а с 
2022 года также Краснодар, Красноярск, 
Пермь и Воронеж.
 175 лет назад, в начале 1848 г., 

Карл Маркс и Фридрих Энгельс за-
вершили работу над «Манифестом 
Коммунистической партии», ставшим 
программным документом зарождавше-
гося коммунистического движения.
 105 лет назад  Совнарком РСФСР 

утвердил декрет «О свободе сове-
сти, церковных и религиозных обще-
ствах». В соответствии с ним церковь 
отделялась от государства, а школа ‑ от 
церкви.
 6 февраля в Государственной 

Думе открылась выставка, посвя-
щённая 30-летию возрождения нашей 
партии. Организатор выставки ‑ КПРФ. 
На церемонии её открытия выступили 
Председатель ЦК КПРФ, Руководитель 
фракции КПРФ в Госдуме Г.А. Зюганов, 
первые заместители Председателя ЦК 
КПРФ И.И. Мельников, Ю.В. Афонин, за-
местители Председателя ЦК КПРФ В.И. 
Кашин, Д.Г. Новиков, другие руководите-
ли КПРФ, а также Председатель Госду-
мы В.В. Володин, депутаты Госдумы от 
КПРФ, лидеры и депутаты других дум-
ских фракций.
 Фигуры рабочего и колхозницы 

вернулись на крышу павильона «Хи-
мия» на ВДНХ.
 Правительство России допол-

нительно выделило из резервного 
фонда 2,3 млрд. руб. на подключе-
ние к газу жилья льготников. Чува-
шии досталось всего 2,6 млн. руб. Из 
этих средств будут выплачивать субси-
дии льготникам на подведение газовых 
сетей к домам, в том числе и внутри 
участка. Размер компенсации составит 
100 тыс. руб. К льготным категориям от-
носятся участники Великой Отечествен-
ной войны, ветераны боевых действий, 
малоимущие и многодетные семьи.
 В 2023 г. в столице Чувашии 

планируют отремонтировать 72 мно-
гоквартирных дома, в которых про-
живает 21 тыс. человек. На эти цели 
направят 1,1 млрд. руб. На выделенные 
средства планируется отремонтировать 
домовые системы холодного и горяче-
го водоснабжения, теплоснабжения, 
электроснабжения, водоотведения (ка-
нализации), кровли, подвалов, а также 
провести ремонт, замену, модернизацию 
лифтов и оборудования в 19 домах.
 Эксперты оценили состояние 

воздуха в крупнейших городах Рос-
сии. В ПФО в категорию с низким уров-
нем загрязнения воздуха вошли Орен-
бург (13,7), Ижевск (14), Йошкар‑Ола 
(16,1), Пенза (16,3), Чебоксары (16,7), 
Саранск (17,8), Саратов (18,1), Пермь 
(18,5), Ульяновск (19,6), Уфа (19,9) и 
Самара (20,7). Повышенный уровень 
загрязнения воздуха отмечен в Кирове 
(21,3), Нижнем Новгороде (22,2) и Каза-
ни (23,9).

Наши юбиляры:
Григорьев Василий Георгие-

вич, (75 лет), Малоарабузинское 
ПО, Батыревский район.

Алексеев Николай Алексе-
евич, (70 лет), член Комитета 
Козловского местного отделения 
КПРФ.

Кикашов Владимир Архипо-
вич, (70 лет), Чиршкасинское ПО, 
Чебоксарский район.

Тимофеев Геннадий Петро-
вич, (70 лет), Аликовский район.

Яшкова Зинаида Валерианов-
на, (65 лет), Кадикасинское ПО, 
Моргаушский район.

Игнатьев Андрей Иванович, 
(35 лет), г. Чебоксары, Союз совет-
ских офицеров.

В эти дни 
родились:

Бардасов Александр Самуи-
лович, Миронов Николай Васи-
льевич, Шумерлинский район.

Светлова Светлана Миронов-
на, Вакуллов Алексей Фёдоро-
вич, Перцев Николай Викторо-
вич, г. Чебоксары.

Пашков Анатолий Василье-
вич, подполковник, Ильин Руслан 
Аркадьевич, Степанов Геннадий 
Михайлович и Шестаков Николай 
Венедиктович, старшие лейтенан-
ты, Союз советских офицеров.

Георгиев Леонид Болеславо-
вич, Лапсарское ПО, Григорьева 
Елена Александровна, Абашев-
ское ПО, Ефимова Антонина За-
харовна, Комаров Евгений Ива-
нович, Туруновское ПО, Петров 
Геннадий Петрович, Чиршкасин-
ское ПО, Чебоксарский район.

Вязов Николай Михайлович, 
Орининское ПО, Моргаушский рай-
он.

«Дети войны» двух регионов 
обменялись опытом работы

В республиканской общественной организации «Дети войны» по-
бывал гость из города Мурома Владимирской области – подполков-
ник в отставке В.Н. Бобрыка. Владимир Николаевич руководит Му-
ромским городским отделением организации «Дети войны», является 
членом бюро горкома КПРФ. Цель его визита – обмен опытом работы.

Встреча состоялась в Чувашском рескоме КПРФ. Председатель Чу-
вашского республиканского отделения «Дети войны» Г.Г. Аникина 
рассказала о деятельности организации, которая ведёт историю с 

2011 года, о взаимодействии с республиканской партийной организацией. 
Поделилась планами работы. Гость отметил, что деятельность двух орга-
низаций во многом схожа. Их основная цель – проявление заботы о людях 
старшего поколения. В обоих регионах приняты законы о «детях войны». 
А льготы разнятся. Во Владимирской области, например, к 9 Мая «детям 
войны» полагается денежная выплата в размере 1 тысячи рублей (в Чува-
шии такого пока нет, но дети войны Чувашии мы боремся за такую льготу). 
«Мы определяем «детей войны» на бесплатное лечение в госпиталь ве-
теранов войн и в пансионат однодневного пребывания, участвуем в акции 
возвращения вкладов погибших участников Великой Отечественной войны 
их родственникам», ‑ рассказал Владимир Николаевич. Он также посове-
товал «детям войны» из Чувашии съездить во Владимир, где находится 
единственный в стране Музей «детей войны».   

Г.Г. Аникина поблагодарила В.Н. Бобрыку за интересную беседу и обе-
щала обсудить с коллегами на заседании правления организации возмож-
ность ответного визита в Муром.

С. Дружелюбов.

ОБъЯВЛЕНИЕ

 17 февраля в Чувашском рескоме КПРФ состоится собра-
ние членов Союза советских офицеров. Тема – подготовка к 
празднованию 23 февраля. Начало в 17 часов.

ГОДОВАЯ ИНФЛЯЦИЯ 
В ЧУВАШИИ 

ПРЕВЫСИЛА 12%
Потребительские цены в Чувашии в декабре 2022 

года увеличились на 12,24% по отношению к дека-
брю 2021 года и превысили среднероссийский по-
казатель на 0,3 пункта (инфляция в России по итогам 
года составила 11,94%), сообщает Чувашстат.

Цены на продукты выросли на 9,48%, на непро-
довольственные товары – на 16,03% (в РФ – на 
12,7%). Услуги в республике подорожали за год на 

12,21%.
Лидерами подорожания среди продуктов питания 

стали хлебобулочные изделия (+16,17%), сливочное 
масло (+13,8%), рыба (+13,17%), макароны (+12,65%), 
молочная продукция (+11,67%), сахар (+7,94%). Из не-
продовольственных товаров больше всего подорожали 
моющие и чистящие средства (+34,16%), электротова-
ры (+20,81%), трикотажные изделия (+13,43%), мебель 
(+11,15%), медикаменты (+10,32%), одежда (+9,59%), 
табак (+9,03%).

Зарубежные путёвки выросли в цене на 107,6%, ус-
луги дошкольного образования – на 20,09%, услуги ор-
ганизаций культуры – на 14,89%, медицинские услуги – 
на 14,64%, бытовые услуги – на 13,76%, пассажирский 
транспорт – на 12,16%, страхование – на 12,01%, жи-
лищные и коммунальные услуги – на 10,91%, санатор-
но‑оздоровительные услуги – на 10,73%. Такие данные 
опубликовал Чувашстат.

Напомним, что по итогам 2021 года инфляция в Чува-
шии составляла 8,8%, по итогам 2020 года – 5,3%.

Тёплые носки – бойцам
Алатырские горком и райком КПРФ продолжают 

сбор гуманитарной помощи для участников спец-
операции.

В местное партотделение обратились алатырцы 
Кириллов Александр Григорьевич, бывший со-
трудник МЧС, и его внук Кириллов Константин 

– ученик гимназии №6. Из своего семейного бюджета 
они выделили 10 000 руб. на покупку товаров первой 
необходимости, главным образом носков. Горком пар-
тии выразил им благодарность за помощь нашим бой-
цам.

Алатырский горком КПРФ.


